



REPÚBLICA H

SOFÍA
GARCÍA

#OPINIÓN

El tráfico ilegal de vida silvestre deja ganancias de entre cinco y 23 mil millones de dólares anuales en el mundo

CUANDO LAS JAULAS ESCONDEN MÁS DE LO QUE MUESTRAN

En México, los **zoológicos** nacieron como refugios de vida, pero algunos terminaron convertidos en **vitrinas del abandono**. Y peor aún: en puertas traseras del tráfico de animales.

El caso más reciente lo exhibe con crudeza. En **Nuevo León**, la **Profepa** clausuró el zoológico **La Pastora**, en **Guadalupe**, tras documentar el maltrato a la osita Mina, que vivía en condiciones deplorables: úlceras dérmicas, desnutrición, sin protocolos veterinarios ni bitácoras de atención. Además, activistas denunciaron la

desaparición de más de 100 animales, entre ellos jirafas, dromedarios y elefantes. Nadie sabe dónde están. Esa opacidad confirma lo que ambientalistas llevan años advirtiendo: los **zoológicos** mal supervisados pueden ser eslabones del **tráfico ilegal**.

Lo ocurrido en La Pastora pone en la agenda pública mucho más que el maltrato animal. El año pasado, el **zoológico de Chilpancingo, Guerrero**, fue intervenido tras descubrir que su entonces director, **José Rubén Nava Noriega**, sacrificó cabras pigmeas para consumo humano y permitió la venta irregular de ejemplares como venados y watusis. Antes, en la Ciudad de México, el santuario **Black Jaguar-White Tiger**, encabezado por **Eduardo Serio**, fue clausurado por el manejo ilegal y el abandono de más de 200 grandes felinos.

Hoy, en **Nuevo León**, activistas exigen explicaciones a **Bernardo Bichara**, presidente ejecutivo del **Consejo del Parque Fundidora**, por el maltrato animal, documentación inexistente y la desaparición de más de 100 especies en La Pastora.

La ausencia de controles y la simulación institucional local es evidente. Al amparo de permisos de manejo o supuestos "intercambios" entre zoológicos, se pierden rastros de ejemplares, se falsifican muertes "naturales" y se utilizan las Unidades de Manejo Ambiental (UMAs) para encubrir comercio ilegal. Si no hay trazabilidad ni inspecciones constantes, los zoológicos pueden pasar de refugios a bodegas del tráfico.

Solo en el último año, la **Profepa rescató 40 ejemplares en Jalisco** y presentó a dos presuntos traficantes ante la FGR; en **Tabasco**, decomisó nueve crías de mono araña que iban a ser vendidas como mascotas; y en un operativo regional que abarcó **Colima, Hidalgo, Michoacán, Puebla y Estado de México**, aseguró más de 600 animales silvestres.

A nivel internacional, México participó en la operación Thunder 2024, coordinada por Interpol, que permitió el rescate de casi veinte mil animales vivos y la detención de 365 personas vinculadas a redes transnacionales.

El tráfico ilegal de vida silvestre deja ganancias de entre cinco y 23 mil millones de dólares anuales en el mundo, y México es uno de los tres países latinoamericanos más afectados. Aquí, jaguares, guacamayas, tortugas, cocodrilos, monos y loros son vendidos vivos o convertidos en mercancía: pieles, colmillos, garras, caparazones, incluso joyería. El Código Penal Federal, en su artículo 420, castiga este delito con hasta nueve años de prisión y multas de 3 mil días, pero las sanciones rara vez se cumplen.

México es un país donde una osa enferma necesita de una inspección federal para tener agua, donde un mono araña es mercancía y donde la **fauna se vuelve botín**.

EN CORTO.- Sonora. Me cuentan que vaya sorpresa la que se llevó la consejera presidenta del **INE, Guadalupe Taddei Zavala**, con el recibimiento en su tierra. Empezando por el **gobernador Alfonso Durazo**, que no dudó en llamarla "**patrimonio de los sonorenses**", en plena audiencia pública convocada por la **Comisión Presidencial para la Reforma Electoral**.

Y es que **Taddei** no asistió como funcionaria en turno, sino a título personal. Su intervención se vio interrumpida varias veces por **aplausos** hasta de quienes suelen ver al **INE** con desconfianza. Más allá de los halagos, el gesto fue simbólico: la presidenta del árbitro electoral volvió a Hermosillo no a imponer, sino a escuchar y construir.

Nos vemos a las 8 por el 8 en Herald TV

Lo ocurrido en La Pastora pone en la agenda pública mucho más que el maltrato animal

@SOFIAGARCÍAMX